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ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DA REGIAO AUTONOMA DOS ACORES

A Comissäo Permanente de Economia reuniu nos dias 8 e 9 de Junho de 2009,

na delegacáo da Assembleia Legislativa da Regiáo AutOnoma dos Acores, na

cidade de Ponta Delgada, a finn de apreciar e dar parecer sobre o Projecto de

Resolucão — "Adiantamentos e Aceleracão de Pagamentos de Apoios as

Empresas".

CAPITULO I

ENQUADRAMENTO JURIDICO

A apreciacão do presente projecto de Resolucäo enquadra-se no disposto no

artigo 31.°, n.° 1, al. d) do Estatuto Politico-Administrativo da Região AutOnonna

dos Acores — Lei n.° 2/2009, de 12 de Janeiro e corn o que estipula o artigo

145° do Regimento da Assembleia Legislativa da Regiao AutOnoma dos

Acores.

CAPITULO II

APRECIACAO NA GENERALIDADE E ESPECIALIDADE

o presente Projecto de Resolucäo pretende que a Assembleia Legislativa

da RegiAo AutOnoma dos Acores recomende ao Governo Regional que

aumente, pelo menos ern 50%, as percentagens de adiantannentos dos

apoios aos projectos aprovados no Ambito de todos os sistemas de

incentivos As empresas e que faca um esforco no sentido de serem

acelerados os pagamentos de apoios jà aprovados.

Alegam os proponentes que existem projectos empresariais que aguardam

uma boa oportunidade para avancarem, ou outros que se encontram em

fase de espera, depois de terem sido aprovados incentivos no quadro dos
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sistemas existentes na Regiao e que ha empresas que teriam um

comportamento mais prO-activo nos seus investimentos se vissem que da

parte do Governo Regional existia a intengao de proceder a adiantamentos

dos incentivos ou a aceleragao dos pagannentos dos mesmos.

Entendem que as alteragOes ao SIDER, relativas ao adiantamento dos

apoios, devem ser estendidas a outros dominios do apoio as empresas,

sendo fundamental que se fagam pagamentos de forma mais acelerada.

A Comissao deliberou ouvir o Secretario Regional da Economia sobre esta

matAria.

A Comissao procedeu a audigao do Secretario Regional da Economia, na

delegagao da Assembleia Legislativa da Regiao AutOnoma dos Acores, na

cidade de Ponta delgada, no dia 8 de Junho de 2009.

No Inicio da reuniâo foi dada a palavra ao Deputado do PSD Jorge Macedo

para que fizesse a apresentagao do Projecto a comissao. 0 Deputado

salientou que este projecto, que estava incluido no pacote anticrise do PSD,

reconnendava ao Governo que no Ambito dos sistemas incentivos, SIDER,

se pudesse aumentar a percentagem de adiantamento As empresas ern

pelo menos 50%. 0 Deputado referiu que importava explicar que esta

proposta nao violava a norma comunitaria que proibia adiantamentos As

empresas superiores a 35% do valor total do auxilio. A justificagao do seu

argumento prendia-se corn o facto de urn aumento ern 50% do

adiantamento, representar no maximo 26,25% do total do auxilio, muito

abaixo do limite de 35% estabelecido pela Connissao Europeia.

Pormenorizou que corn a proposta do PSD, no caso de investimentos entre

200 e 500 mil euros as percentagens do adiantamento atingem 22,5% para
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investimentos as ilhas S. Miguel, Terceira, Faial e Pico e 26,25% nas

restantes ilhas. Para investimentos superiores a 500 mil euros as

percentagens do adiantamento atingem 20% para as ilhas S. Miguel,

Terceira, Faial e Pico e 24,55% nas restantes ilhas.

Acresceu ainda que a Uniao Europeia trabalha, neste momento, na

alteragao da regulamentagao para chegar a 100% do adiantamento do

subsidio nä° reembolsevel.

0 Secreted° Regional da Economia connegou por agradecer a oportunidade

que Ihe tinha sido dada pela Comissao para esclarecer o ponto de vista do

Governo sobre esta materia.

0 Secreted° da Economia referiu que em relagão a proposta de resolugao

do PSD, nao tinha entendido as contas feitas pelo Deputado Jorge Macedo.

Mas que atendendo ao quadro legal que disciplina esta materia, entre

muitos outros, ha dois mecanismos, introduzidos nas Oltinnas sess6es de

plenerio da ALRAA, que permitem facilitar a vida as empresas no que

concerne a projectos de incentivos:

• Os adiantamentos — as empresas podem pedir o adiantamento da

componente nao reembolsevel, ate ao limite de 30% do valor

aprovado, nnediante a apresentagdo de garantia banctria de valor

identico, devendo executar o investimento correspondente no prazo

meximo de 180 dias, contado a partir da data de concessao do

adiantamento.

• As antecipagOes de pagamentos — as empresas podem, reunidos os

capitais prOprios, com a devida contratualizagao, sem recorrer a

outros financiamentos externos, porque recebida a factura e
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apresentada a pagamento A entidade competente, o particular tern

urn prazo de 15 dias para apresentar o recibo de pagamento.

0 Secreted° da Economia salientou que o Governo criou duas

possibilidades (antecipagão e adiantamento) para facilitar a vide as

empresas. Para alêm disso, em temnos de incentivos, no ambito do SIDER

referiu que o Governo procurou agilizar os mecanisnnos ern causa porque o

nnais importante para as empresas e estas terem uma resposta repida se

sec, ou não apoiadas.

Sobre esta materia, disse ainda que o Governo procurou agilizar os

mecanismos de funcionamento e criar no departamento competente os

recursos hunnanos, para que ate 31 de Margo fossem decididos os projectos

entrados ate 31 de Dezembro do ano anterior. Acentuou que no entanto he

projectos que entraram ate a essa data e nâo este° decididos. Lembrando

que ha projectos cuja decisäo não dependem apenas do Governo. "Foi

criado um objectivo interno para que nunna margem de dois a dois meses e

meio, fosse dada uma resposta apOs a data de entrada dos projectos. Essa

nnargenn tem sido cumprida, excepgão dos casos onde falta informageo."

Para finalizar a sua intervengão o Secreted° da Economia realgou que

objectivo Ultimo do sistema de incentivos é facilitar, mas que nä° se pode

encarar este aspecto apenas par via dos adiantamentos, porque he outras

materias que devem ser abordadas, que este° a ser feitas e que nesse

dominio o Governo vai para alem da proposta feita pelo PSD.

0 Deputado do PSD, Jorge Macedo, esclareceu que na proposta do PSD

considera que o limite imposto pela regulamentagão comuniteria de 35% de

adiantamento, se reporta ao montante total do auxin° e neo apenas

componente näo reembolsevel. 0 deputado do PSD salientou que se)

mencionava, neste caso, os investimentos corn valor superior a duzentos
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mil euros porque eram estes que levantavam clOvidas aos Deputados do PS

sobre a violacao, ou nao da legislagao comuniteria.

o Deputado referiu ainda, que o Presidente do Governo na discussào do

Plano e Orcamento, referiu-se a intencao do pagamento antecipado da

totalidade dos subsidios ao investimento, pelo que pressuponha nâo existir

dificuldade, da parte do PS, em aprovar uma proposta do PSD que aponta

nesse caminho.

o Secretdrio da Economia considerou que o raciocinio apresentado pelo

Deputado do PSD nao he parecia o mais correct°. E que

independentemente das consideracees sobre as violacOes das regras

comunitarias, o Governo jà tinha apresentado alteracties ao sistema de

incentivos, o adiantamento e as antecipacães de pagamentos, que

facilitavam em muito a vida dos empresarios. Acrescentando que o cerne da

questa° é que o funcionamento destas medidas retira substrato pratico A

proposta de resolucao do PSD.

o Deputado do CDS/PP, Pedro Medina, questionou SecretArlo da

Economia sobre o porqua do governo, em matAria de adiantamentos, nao

ter ido aos limites maximos permitidos pelos regulamentos comunitarios de

35%. Perguntou tambAm ao membro do Governo all presente como

funcionavam os pagamentos por antecipacao e se as empresArios tinham

que esperar 30 ou 60 dias para receber o pagamento ap6s a apresentacao

da factura.

o Secretario Regional da Economia respondeu justificando que existem

dais motivos que foram valorados pelo Governo sobre a matAria referida.

Em primeiro lugar a garantia bancAria e os acrèscimos de custos que o

empresdrio teria cam essa com o aumento do adiantamento. Em segundo
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lugar, o mecanismo ern relacdo a antecipagnao cria dois mecanismos para

urn fim Ultimo nao carecendo de utilizer o limite maxima. Considerou que

por estas duas vies, o empreserio encontra resposta, sendo o 30% urn born

ponto de equilibria. Para alern disso, salientou, que todos as empreserios

que tern projectos sea informados sobre estas modalidades näo sendo

habito a recorrência a este tipo de mecanisnnos.

Relativamente aos prazos de pagannentos da componente antecipagao,

referiu que a Secretaria da Economia tern orientacties para ser cêlere, em

relacao 5 factura, para que tido demore a transferencia da verba, sem

descurar a introducdo de dinheiro de projectos do Ultimo quadro

comunithrio,

0 Deputado do BE, Josè Cascalho, questionou o Secreterio da Economia

sabre a razão dos empresarios, na sua maioria, nao recorrerem aos

mecanismos de antecipacão e de adiantamentos, no ambito SIDER. E se

sobre esta materia, a Secretaria da Economia dispunha de estatisticas,

sabre quantos empreserios tinham recorrido a este tipo de mecanismos e

qual o impacto destas nnedidas.

0 Secreterio da Economia salientou que a sua Secretaria War), se imiscuia

na gestao privada das empresas. Referindo que as empreserios tern de

estar informados sabre as possibilidades e quais Sao as direitos e deveres

em caso de recorrer a esses mecanismos. Afirmou que "se o ennpreserio

neo recorre porque neo Ihe interessa pedir unna garantia banceria e uma

deciseo dele."

Em relaaão aos montantes de projecto referiu que ha investimentos que j5

foram realizados au estao em curso e esteo a fazer as pedidos de

pagamento final. Sendo que, nessas situactles, pode nao interessar recorrer
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antecipacão ou ao adiantamento. Ainda sobre esta matêna, referiu que

ainda ha muito a fazer para melhorar a informacão aos empresArios.

o Deputado Josê Cascalho, solicitou ao Secretario da Economia que

fornecesse o quanta antes, a Connissão de Economia, dados sobre o

recurso das empresas aos mecanismos de antecipacão e adiantamentos de

pagamentos. Afirmou que seria interessante para Comissão perceber as

rathes pelas quais as empreskios não recorrem a este tipo de

mecanismos.

o Secretkio da Economia na sua intervencäo salientou que rid() existe

efectivamente esse problema. Que se tivêssennos urn recurso em massa

antecipacão e ninguêm ao adiantamento, isso poderia indiciar urn problema

de relacào corn a banca Referindo que o que temos aqui, a ajuizar pela

situacào actual, é que este problema não se verifica. Em relacão a rapidez,

mencionou que näo tem noticia de desisténcia de projectos.

o Deputado José do Rego justificou o voto contra do Partido Socialista

proposta do PSD pelo facto de:

• A proposta do PSD, que sofreu alteracäo entre o que foi dada

e o que foi apresentado 5 ALRAA, ficando urn aumento de 50% nos

apoios.

• 0 PS entende que nos apoios inferiores a 200 mil se) ha uma

componente n5o reembols6vel e é possivel urn adiantamento de

30%. A proposta do PSD de aumento em 50% sobre 30% apenas

ultrapassa claramente o limite connunithrio de 35% de adiantamentos

sabre o total do apoio concedido

• Muitos empresârios recusam aceder ao mecanismo de adiantamento

pois este obriga a uma garantia banceria 0 PS considera que urn
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aumento na percentagem de adiantamento nao iria contribuir para

que mais empresas acedessem aos mesmos devido ao aumento da

garantia bancaria

• Em investimentos superiores a 200 mil euros, havendo uma

componente reembolsavel e tido reembolsavel. Na componente nao

reembolsavel, o montante do adiantamento podera ir aos 30%. A

parte reembolsavel, nao ha adiantamento por parte do Governo,

porque e feito urn acordo entre a empresa e a banca. 0 apoio dado

ern juros e na componente nao reembolsavel para consideragao da

ponderagao do adiantamento. Logo a proposta do PSD continua a

violar o limite comunitario de 35% de adiantamento do montante do

apoio concedido pelo Governo ao empresdrio.

• Para alam disso o PS considera que o Governo dos Acores ja fez

aprovar os mecanismos necessArios, a antecipacdo e os

adiantamentos, para agilizar o acesso dos empresarios ao sistema

de incentivos. A proposta do PSD colide corn os prop6sitos destes

dois mecanismos.

o Deputado Pedro Medina justificou a abstencao do CDS/PP pelo facto da

de ter dOvidas quanto A legalidade da proposta do PSD. Na opiniao do

Deputado, quando se fala dos limites do adiantamento estamos a falar da

parte nao reembolsavel, porque a outra parte e sujeita a uma negociacâo

corn a banca. 0 total do auxilio a entendido sennpre como a parte nä()

reembolsavel. Salientou que se for pelo total nunca se atingira os limites

definidos pela Uniao Europeia.

o Deputado Josê Cascalho, justificou a abstencao do BE, pelo facto de nao

dispor de dados fornecidos pelo Governo dos Acores que permitam

perceber quais os resultados praticos dos mecanismos de antecipacão e de
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adiantamentos. Assim sendo, para alam das thrvidas quanto a legalidade da

proposta, o BE nao se pode comprometer corn uma proposta que aumenta

a percentagem de apoio de urn mecanismo sobre o qual nao ha analise

sobre os seus efeitos e funcionamento.

A Comissao decidiu por maioria dar parecer desfavoravel 6 presente

proposta corn os votos a favor do PS, a abstencao do CDS e do BE, e os

votos contra do PSD.

0 Relator

Francisco V. Cesar

0 presente relatOrio foi aprovado por unanimidade.

0 Presidente

Josa de Sousa Rego
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